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на Большом проспекте 

отреставрируют
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Так, в ноябре этого года губернатор Пе-

тербурга Александр Беглов обратился в 

ряд муниципальных образований горо-

да с предложением досрочно прекратить 

полномочия муниципальных депутатов, к 

декларациям которых у него возникли пре-

тензии.

В написанных как под копирку «письмах 

счастья» указывалось, что якобы по ре-

зультатам проверки в декларациях ряда 

депутатов выявлен факт неисполнения ими 

обязанностей, которые установлены феде-

ральным законом "О противодействии кор-

рупции"  - т.е. представлены недостовер-

ные и/или неполные сведения о доходах за 

предыдущие годы, «искажение которых не 

признано несущественным».

С Днем конституции…
12 декабря мы отмечаем День кон-

ституции -  основного закона госу-
дарства, определяющего основы 
политической, правовой и экономи-
ческой системы государства и име-
ющего высшую юридическую силу.

По Конституции единственным 
источником власти в Российской 
Федерации является ее многона-
циональный народ, который осу-
ществляет свою власть непосред-
ственно, а также через органы 
государственной власти и органы 
местного самоуправления.

А высшим непосредственным вы-
ражением власти народа являются 
референдум и свободные выборы. 
Но так ли это у нас на самом деле?

То, что происходит в последнее 
время в нашей политической жизни 
заставляет усомниться в торжестве 
основного закона.

И за примерами, к сожалению, да-
леко ходить не надо.

продолжение на стр.7
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ВАВИЛИНА  
НЭЛЛИ ЮРЬЕВНА

Глава МО Гавань

Государственная информационная система ЖКХ — это со-
временная и удобная платформа, созданная, чтобы сделать 
сферу жилищно-коммунального хозяйства для граждан 
более понятной и прозрачной, обеспечить простой доступ 
к широкому перечню услуг и данных. 

ГИС ЖКХ — это единый ресурс, где собирают-
ся данные о состоянии ЖКХ со всей страны и 
всех участников рынка: через ГИС ЖКХ росси-
яне могут взаимодействовать с управляющи-
ми и ресурсоснабжающими организациями, 
ТСЖ, органами власти различных уровней.

Система доступна по ссылке:  
dom.gosuslugi.ru 

ГИС ЖКХ :   
разобраться с услугами ЖКХ  
станет проще

С помощью системы можно: 

• поcмотреть начисления за текущий и предыдущие перио-
ды, а также внести плату за предоставленные жилищно-ком-
мунальные услуги; 

• ввести и проверить показания приборов учета; 

• контролировать работы по дому, проводимые управляющи-
ми организациями, а также их стоимость; 

• проверить наличие лицензии у управляющей организации; 

• узнать график капитального ремонта дома; 

• получить информацию о тарифах на ЖКУ; 

• принимать участие в управлении домом, в совместных элек-
тронных голосованиях и обсуждение вопросов и проблем с со-
седями на форуме;

• направить обращения в органы власти;

• получить уведомление о плановом отключении коммуналь-
ных ресурсов в своем многоквартирном доме и многое другое. 

На сегодня ГИС ЖКХ интегрирована с единым порталом государ-
ственных и муниципальных услуг (www.gosuslugi.ru), поэтому отдель-
ная регистрация в системе не требуется — зайти можно через под-
твержденную учетную запись «Госуслуг». Для удобства пользования 
системой создано специальное мобильное приложение для плат-
форм iOS и Android. 

В рамках работ по развитию ГИС ЖКХ планируется интегрировать 
ГИС ЖКХ с другими региональными и муниципальными информаци-
онными системами, а также расширить взаимодействие с единым 
порталом госуслуг. Это позволит оптимизировать процесс размеще-
ния информации в системе и исключить дублирование данных. 

При этом, компания фактически 
уклоняется от исполнения воз-
ложенной на него федеральным 
законодательством обязанности, 
видимо желания добровольно ис-
полнить требования действующе-
го законодательства нет. 

Противниками намыва было ини-
циировано заявление в суд, кото-
рое, наконец, зарегистрировано, 
но первое заседание назначено 
только на 9 февраля 2022 года!.. 
Есть все основания полагать, что 
ЛСР не намерено исполнять реше-
ние суда и будет всячески тянуть 
время. Промедление проведения 
нашей экспертизы делает невоз-
можным предоставление ее ре-
зультатов для их учета комиссией 
государственной экологической 
экспертизы. 

Прошу заметить, что целью эко-
логической экспертизы является 
не только предотвращение нега-

тивного воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на 
окружающую среду, но и пред-
упреждение связанных с нею со-
циальных, экономических пос- 
ледствий реализации объекта 
экологической экспертизы, кото-
рые способны снизить уровень 
жизни. Именно поэтому в РФ осу-
ществляются и государственная, и 
общественная экологические экс-
пертизы.

Напомню, Общество естествои-
спытателей, которое было пригла-
шено заинтересованными граж-
данами для сотрудничества, в 
августе направило запрос в ООО 
“Специализированный застрой-
щик “ЛСР” о предоставлении ему 
в полном объеме копии проектной 
документации объекта для прове-
дения общественной экологиче-
ской экспертизы и до сих пор не 
получило ответа.

Намыв ЛСР  
рассмотрят в суде

ЛСР с конца августа и по настоящее время так и не пре-
доставило необходимую документацию для проведения 
общественной экологической экспертизы своего квази-
проекта на Северном намыве.

!  

Мы просим всех неравнодушных людей, которым 
не безразлична судьба Василеостровского района, 
сделать две простые вещи: во-первых, пожалуйста, 
подпишите эту петицию; во-вторых, расскажите 
об этой петиции своим друзьям в социальных се-
тях. Чем больше людей подпишет эту петицию, тем 
больше шансов, что нас услышат.

Полный адрес Петиции в сети Интернет:
www.change.org/p/президент-рф-остановить-намыв-
и-сохранить-пляж-в-акватории-финского-залива-в-
василеостровском-районе

Как найти и подписать Петицию  
"Остановить намыв и сохранить пляж  
в акватории Финского залива в  
Василеостровском районе!"  
в сети Интернет:

 Зайти на сайт www.change.org

	В строке поиска набрать: «Остановить намыв»

 Пройти по ссылке поиска
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Заказчиком работ явля-
ется Министерство куль-
туры РФ. Начальная сто-
имость работ — 343 млн 
рублей. 

Церковь Милую-
щей Божией Матери 
была заложена в 1889 
году в память короно-
вания Александра III 

и Марии Фёдоровны, яв-
ляется объектом культур-
ного наследия. 

С 26 июля 2015 года 
здание храма закрыто 
на реставрацию, и служ-
бы проводятся в часов-
не. Реставрация должна 
быть завершена до 25 
ноября 2023 года. 

Церковь Божией Матери Милующей на Большом 
проспекте отреставрируют
Церковь Божией Матери Милующей на Большом проспекте  
Васильевского острова будет отреставрирована. Соответству-
ющая информация была размещена на портале госзакупок. 

Выплаты в связи  
с 80-летием Дороги жизни

В Петербурге ветераны и блокадники получили выплаты в 
связи с 80-летием «Дороги жизни». В Петербурге ее получили 
61 092 человека, в Ленинградской области – 3156 человек. 

«В городе завершены выплаты, 
установленные Указом Президен-
та России защитникам и жителям 
блокадного города в связи с исто-
рической датой – 80-летием со 
дня открытия ледовой дороги че-
рез Ладожское озеро. Всему миру 
она известна как «Дорога жизни» 
блокадного Ленинграда. Она дала 
Ленинграду силы выстоять и побе-
дить. Подобного примера борьбы 
за жизнь мировая история не зна-
ет», – заявил губернатор Александр 
Беглов.

Указ о единовременной выплате 
гражданам, награждённым медалью 
«За оборону Ленинграда» или зна-
ком «Жителю блокадного Ленингра-
да», в размере 50 тысяч рублей под-
писал Президент России Владимир 
Путин.

В течение ноября вместе с пен-

сией и другими социальными по-
собиями Пенсионный фонд РФ ав-
томатически перечислил выплату. В 
Петербурге ее получили 61 092 че-
ловека, в Ленинградской области – 
3156 человек. 

В связи с 80-летием «Дороги жиз-
ни» выплаты по 50 тысяч рублей 
также получили 1912 человек, ко-
торые менее четырёх месяцев про-
живали в Ленинграде в период бло-
кады с 8 сентября 1941 года по 27 
января 1944 года. «Эти граждане не 
имеют знака “Жителю блокадного 
Ленинграда” и не относятся к кате-
гории федеральных льготников. Но 
они жили в осажденном городе. Со-
циальный кодекс Петербурга пред-
усматривает для них те же меры 
поддержки, что действуют на феде-
ральном уровне», – отметил губер-
натор. 

Для справки

Проложенная по льду Ладожского озера Дорога 
жизни в зимний период 1941 - 1943 годов стала 
единственной транспортной магистралью, которая 

МО Гавань продолжает  
выдавать юбилейные  

брошюры, выпущенные 
к 300-летию Гавани и 

рассказывающие о трех 
веках ее истории

Брошюры к 300-летию Гавани

Получить бесплатную брошюру  
Вы можете в помещении МО Гавань  

по адресу: ул. Шевченко, 29 
по рабочим дням с 09:30 до 18:00, 
перерыв на обед с 13:00 до 13:30, 

в пятницу с 09.30 до 17.00.

связывала осаждённый Ленинград со страной. Доставка хлеба по ней 
началась 22 ноября 1941 года. По ледовой дороге вывезено свыше 1,4 
млн ленинградцев и доставлено в блокадный город больше 2,3 млн 
тонн грузов, большую часть которых составляло продовольствие.

Кстати

В Василеостровском районе работают телефонные горячие 
линии по вопросам уборки внутриквартальных территорий от 
снежных заносов и наледи. 

Обращения граждан принимаются по телефонам:  
 Дежурная служба администрации  
 Василеостровского района: 323-63-07;  
 ГКУ «Жилищное агентство Василеостровского района»: 323-20-38;  
 ООО «Жилкомсервис № 1 Василеостровского района»: 679-96-14;  
 ООО УК «Возрождение»: 200-87-01;  
 ООО УК «Мир»: 991-12-10;  
 ЗАО «Сити Сервис»: 604-00-00;  
 АО УК «Гавань»: 200-87-01;  
 ООО УК «Светлый мир»: 234-54-53;  
 садово-парковое хозяйство «Василеостровец»: 323-76-18;  
 дорожное специализированное предприятие  
 СПб ГУДП «Центр»: 775-03-60.

Комитет по благоустройству Санкт-Петербурга информирует го-
рожан о том, что за работой уборочной техники, занятой в убор-
ке Санкт-Петербурга, можно наблюдать в режиме реального 
времени на интерактивной карте:  http://ut.kb.gov.spb.ru.

Карта дает информацию о машинах на линии, скорости их движения, 
операциях, которые выполняет спецтехника, ответственных предприятиях.

УБОРКА В РЕЖИМЕ  
РЕАЛЬНОГО ВРЕМЕНИ
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300 лет Гавани

Пироксилин или тринитро-
целлюлоза – мощное взрыв-
чатое вещество, значительно 
превосходящее черный дымный 
порох. Пироксилин был получен 
в нач. XIX в., но из-за нестабиль-
ности и опасности он в течение 
долгого времени не использовал-
ся в военном деле. Лишь в самом 
конце XIX столетия Д.И. Менделе-
евым был открыт способ безопас-
ного производства пироксилина, 
а также первый отечественный 
бездымный порох на его основе, 
названный учёным пироколло-
дий, который адмирал С.О. Мака-
ров рекомендовал к применению 
в морской артиллерии. В связи 
с этим в России было налажено 
масштабное производства пирок-
силина. На основе пироксилина 
изготавливалась взрывчатка для 
торпед системы Уайтхеда, приме-
нявшихся в ходе Русско-японской 
войны обеими сторонами, он же 
использовался и в русских бро-
небойных снарядах. Только после 
Первой Мировой войны пирокси-
лин в торпедах стал заменяться 
более мощными смесями, но по 
сей день он продолжает приме-
няться для изготовления различ-
ных видов бездымного орудийно-
го пороха.

На территории гавани пороховые 
мельницы (мастерские) и лабора-
тории, где начиняли морские мины 
взрывчатым веществом, начали ра-
ботать с середины XIX в. После 
упразднения на Канонерском остро-
ве пороховых артиллерийских скла-
дов Морского ведомства в Гребном 
порту на западном берегу гаванско-
го бассейна в 1880-1881 г. был соз-
дан Морской Пироксилиновый завод.

Большая часть зданий бывшего 
Морского Пироксилинового заво-
да находится за оградой на восточ-
ном берегу бассейна в южной части.  
Рядом с проходной 2-х этажное зда-
ние казармы для рабочих завода, 
дальше лаборатория и котельная 
с трубой. Торцом к берегу выходит 
1-этажное длинное здание пожарно-
го депо, специально созданного для 

С.К.Джевецкий, чтобы продви-
нуть свой проект подводной лодки, 
смог добиться проведения показа 
изобретения наследнику престола, 
будущему императору Александру III. 
Показ состоялся в 1880 г. в Гатчине. Подводная лодка была спущена в Се-
ребряное озеро с очень прозрачной водой. Джевецкий ходил на своём соз-
дании под водой, а вел. кн. Александр Александрович с супругой Марией 
Фёдоровной по водной глади катались на вёсельной лодочке. Изобретатель 
подвёл демонстрационную мину под плотик и взорвал его. После всплыл, 
открыл люк и преподнёс Марии Фёдоровне букет её любимых орхидей, за-
ранее узнав, какие цветы у неё любимые. Разумеется, проект был незамед-
лительно принят.

«Подводный минный аппарат», так изобретатель назвал 2-ю модель своей 
подводной лодки. 1-й одноместный образец С.К. Джевецкий построил на 
свои средства. 2-я модель, усовершенствованная и большего размера, соз-
дана в 1879 г., именно она участвовала в показе в Гатчине. Лодка 4-местная 
(длина 6 м, ширина 1,2 м, высота 1,7 м), приводилась в движение педальным 
приводом (что-то вроде подводного велосипеда), могла давать скорость под 
водой до 2,5 узлов, в надводном ходе 4 узла. Вооружена двумя всплываю-
щими минами. После внесения изменений в конструкцию было построено 50 
лодок. На 3-й модели конструктор заменил педальный двигатель на электри-
ческий с аккумуляторами.

Подводные лодки Джевецкого предназначались для активной береговой 
обороны важнейших приморских крепостей. Находились на вооружении все-
го 5 лет, сняты были из-за малого хода и несовершенства вооружения.

После успешной гатчинской демон-
страции, которую лишь с натяжкой 
можно назвать «испытаниями», пре-
жде, чем запустить в серийное про-
изводство, специалисты морского 
ведомства в Гребном порту устроили 
строгую проверку созданию Джевец-
кого. В результате конструктору при-
шлось внести ряд поправок.

В начале 1890-х годов во Вводном 
(Шкиперском) канале учёный-моряк 

И.П. де Коллонг, создатель теории де-
виации компаса, и его последователь 
А.Н. Крылов, ставший позже разработ-
чиком теории непотопляемости судов 
и академиком кораблестроительной 
науки, проводили опыты по уничтоже-
нию девиации магнитного компаса на 
металлических судах. Результаты этих 
опытов положены в основу многолет-
ней мировой практики компасного 
дела.

Подводная лодка Джевецкого

завода. В 1900-х отдельно в глубине 
территории на северо-западе была 
построена сушильня пороха, обне-
сенная земляным валом для без-
опасности, у канала — кислотная 
мастерская, пороховая мастерская и 
другие здания. К северу от основной 
территории завода старые галер-
ные эллинги были приспособлены 
под мастерские, в которых торпеды 
и мины оснащались взрывчатым ве-
ществом, здесь же были склады за-
водского имущества.

На берегу у крана стоит красно-
кирпичное здание комендатуры за-
вода. Здесь вели учёт погружаемых 
на баржи порохов, отправляемых в 
Кронштадт на пороховые склады.

На молу, ранее вдававшемся в 
бассейн, для снабжения водой поро-
хового производства была построе-
на "водоёмная", как тогда называли, 
башня.

В 1894 г. взамен деревянной воз-
вели кирпичную водонапорную баш-
ню (на фото в заголовке статьи),  
прямоугольную в плане со скошен-
ными углами, с деревянным верхним 
ярусом, где расположен резервуар. 
Предположительно строили башню 
инженеры Куторих и Яковлев. Зака-
чивалась вода из бассейна, а отра-
ботанная с завода выливалась в за-
лив. Водонапорная башня выполняла 
свою функцию до 1995 г. Сейчас 
является частной собственностью, 
имеет охранный статус памятника.

В 1906 г. власти приняли решение 
перевести опасное производство пи-
роксилина с Васильевского острова 
на Обуховский полигон, а склады на 
Охтинский. Не смотря на переезд 
основного производства Морского 
Пироксилинового завода, на тер-
ритории гавани пороховая мастер-
ская продолжала работать до конца  
1920-х гг.

В конце XIX - начале XX века тер-
ритория гавани становится местом 
испытаний и внедрений в военно-
морском деле передовых научно-
технических достижений. Гребной 
порт стал испытательной площадкой 
лабораторий Морского технического 
комитета Главного управления кора-
блестроения. Это дало толчок к раз-
витию научно-технических учрежде-
ний в данной местности.

Здесь работали выдающиеся учё-
ные и изобретатели.

На Пироксилиновом заводе в свя-
зи с налаживанием производства 
бездымного пороха для морской ар-
тиллерии неоднократно бывал учё-
ный-энциклопедист и изобретатель  
Д.И. Менделеев.

А.Н. Лодыгин, создатель русской 
электрической лампы накаливания, 
разрабатывал и опробовал спосо-
бы использования электричества на  
судах.

В Большом бассейне в 1880-81 г. 
проходили испытания первой серий-
ной отечественной подводной лодки 
конструкции С.К. Джевецкого. Из-
вестна история про показ подводной 
лодки в Гатчине, записанная со слов 
конструктора учёным-кораблестрои-
телем А.Н. Крыловым, дружившим с  
Джевецким.

2-й век Галерной гавани. Часть 2. 
От упадка к передовым научно-техническим 
внедрениям

Три века Галерной гавани
4 октября по новому стилю (23 сентября по старому) исполнилось 300 лет  

со дня подписания указа Петром I о начале строительства Галерной гавани.  

Продолжение, начало в №14 (281) и №16 (283) 
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История Галерной гавани тесно свя-
зана с зарождением парусного спорта 
в нашем городе.

В 1892 по инициативе нескольких 
яхтсменов, поддержанной великим 
князем Александром Михайловичем, 
одним из «августейших моряков», был 
создан Невский яхтенный клуб. Наз-
вание было дано в память петровско-
го Невского потомственного флота, 
созданного царём-реформатором для 
приобщения петербуржцев к парусно-
му делу. В 1898 г. для Невского яхт-
клуба Морское ведомство выделило 
прибрежную территорию в Гребном 
порту, примерно там, где сейчас 6-й 
и 7-й павильоны Ленэкспо (у яхт-клуба 

были и другие базы: в Петергофе и на 
Гутуевском острове). Специально был 
прорыт канал, названный Яхтенный, 
соединивший Шкиперский проток с 
Большой Невой напрямую, минуя га-
лерный бассейн. (В 1920-х канал был 
расширен и выкопан ныне существу-
ющий круглый ковш). Из Яхтенного ка-
нала яхты выходили на Галерный фар-
ватер, теперь частично уничтоженный 
намывными территориями.

Невский клуб носил аристократи-
ческий характер. Кроме того, дей-
ствительным членом клуба мог стать 
только владелец яхты. Почётным ко-
мандором клуба состоял вел. кн. 
Александр Михайлович, а его супруга 
Ксения Александровна – покровитель-
ницей яхт-клуба. Ещё несколько пред-
ставителей дома Романовых стали по-
чётными членами, а Николай II изъявил 
желание быть действительным членом 
и имел в Невском клубе император-
скую яхту. Частично деятельность фи-
нансировалась за счёт казны. Первым 
командором клуба был избран граф 
А.Д. Шереметев. Членом яхт-клуба 
состоял вице-адмирал С.О. Макаров, 
а так же другие известные деятели 
флота и армии. Показательна история 
о том, как миллионер Н.Н. Брусницын, 
купив у шведского кронпринца самую 
дорогую яхту в Европе, наняв знаме-
нитого капитана Д.А. Лухманова, хотел 
стать членом Невского клуба, но его 
кандидатуру забаллотировали.

Яхтенный состав был около 30 су-

дов, в основном петербургской, фин-
ской и английской постройки. У клуба 
здесь была своя верфь, где строились 
яхты, как для своих яхтсменов, так и 
по заказу.

Невский яхтенный клуб прекратил 
существование после 1917 г.

У самого моста через Шкиперский 
канал сохранился фрагмент каменной 
ограды с 4-колонной беседкой с купо-
лом в неоклассическом стиле, недав-
но отремонтированный (беседку часто 
называют ротондой, что не верно, т.к. 
в плане она имеет не круг, а квадрат). 
В литературе указывается, что это 
остатки ограды территории Невско-
го яхт-клуба, возведённой в 1910-х г. 

архитектором А.В. Кеннелем. Однако, 
эти сведения вызывают сомнение, по-
скольку база яхт-клуба находилась не 
в этом месте, а с другой стороны Ях-
тенного канала.

На правом берегу Шкиперского 
протока против Яхтенного канала и в 
Коммерческом порту землю арендо-
вало Гаванское парусное общество, 
выделившееся в 1901 г. из Санкт-
Петербургского парусного клуба. Это 
общество носило демократический ха-
рактер, но яхты были дешевле и ниже 
классом, чем в аристократическом  
Невском яхт-клубе. Среди уставных 
задач Гаванского парусного общества 
также было «оказание помощи жите-
лям Галерной гавани во время наво-
днений». Общество было небольшим: 
45-50 членов при 10-15 яхтах.

Так же в Гребном порту с 1900 г. дей-
ствовало Гаванское гребное общество.

Завершение второго века нашей га-
вани совпало с революцией, Граждан-
ской войной и вызванной ими разру-
хой начала 1920-х, что в полной мере 
отразилось на этой территории

Александр Трапер.

При участии Юрия Марова  
и Дмитрия Богданова  

ДРОО Форпост культуры

Автор выражает благодарность за 
помощь потомственному жителю Га-
вани и прекрасному знатоку мест-
ной истории Вадиму Николаевичу 
Беньковскому.

Продолжение материала читайте в следующих номерах Гаванского Городка

Девиация магнитного компа-
са – отклонение чувствительного 
элемента компаса от направления 
магнитного меридиана под воз-
действием магнитного поля суд-
на. Операцию по компенсации де-
виации называют уничтожением. 
Принцип уничтожения основан на 
создании в центре компаса с по-
мощью магнитов сил, равных по 
величине и противоположных по 
направлению силам, создающих 
девиацию.

Гидросамолёт — самолёт специальной конструкции, способный взле-
тать с воды и совершать посадку на водную поверхность. Проблемой для 
авиации была длина взлётной полосы, которую далеко не везде можно было 
построить. Для решения проблемы предложено было использовать водную 
гладь. По конструкции гидросамолётов различают летающие лодки (водо-
непроницаемый фюзеляж, выполнен в виде лодки), самолёты на поплав-
ках (вместо шасси) и самолёты-амфибии (лодки с убирающимися колёсны-
ми шасси). Первый поплавковый гидросамолёт в России создал в 1911 г.  
Я.М.Гаккел. В том же году О.С. Костович сконструировал летающую лодку. 
Первые летающие лодки были построены под руководством Д.П. Григоро-
вича. Гидросамолёты использовались на флоте для разведки, и даже могли 
атаковать бомбами корабли противника.

Гидросамолёт "С-10-Гидро"

В нашей гавани не раз бывал изо-
бретатель русского радио А.И. Попов, 
занимаясь вопросами внедрения сво-
его изобретения на военном флоте. 

Здание Радио-телеграфного депо  
(справа с треугольным фронтоном; было 2-х этажным)

Кроншпицы, вид с востока,  конец XIX в.  
Фотография А.Н. Клименьтева.

Ледовые буера у Кроншпицев. Около 1900 г.

В Гребном порту зарождалась оте-
чественная морская авиация. В сентя-
бре 1912 г. здесь начала работу первая 
Опытная авиастанция (ОАС), для кото-
рой была отведена территория у вос-
точного мола, ныне занимаемая биз-
нес-центром «Морская резиденция». 
Станция создавалась в целях «экспе-
риментирования с новыми гидроаэро-
планами, беспроволочным телеграфи-
рованием и авиационными компасами 
и тренировки пилотов и механиков». 
Командиром опытного авиаотряда 
был назначен капитан Д. Алексан-
дров, а главным инженером талантли-
вый авиаконструктор И.И. Сикорский, 
в последствии ставший знаменитым 
создателем различных летательных 
аппаратов, в т.ч. первого серийного 
вертолёта. Ближе к Кроншпицу был 
сооружён ангар для самолётов, к со-
жалению, уничтоженный при недавнем 

строительстве, и другие постройки. 
На берегу Яхтенного канала сделаны 
слипы для спуска гидропланов на воду, 
которые можно видеть и сейчас. 8 мая 
1913 г. поднялся с воды в первый по-
лёт поплавковый самолёт С-10-Гидро, 
конструкции И.И. Сикорского. Пило-
тировавший гидроаэроплан поручик  
Г.В.Алехнович, совершил 25-минутный 
полёт над Васильевским островом и 
сел на воду. Однако не всё шло успеш-
но. 7 августа С-10-Гидро, перегружен-
ный топливом, упал в воду с высоты в 
30 м, машина разбилась. Хотя лётчик 
Алехнович отделался ушибами, он за-
явил, что больше не будет летать на 
морских самолётах. В дальнейшем 
гидросамолёты Сикорского испытыва-
лись в Либаве, во время которых один 
лётчик погиб. Всё же С-10-Гидро был 
принят на вооружение.

В 1911 г., уже после смерти учёного, 
в Гребной порт из Кронштадта была 
переведена Мастерская по изготов-
лению и ремонту радиоаппаратуры, 
созданная А.И.Поповым в 1900 г. Под 
радиомастерскую было использовано 
здание бывшей кислотной мастерской 
Пироксилинового завода, стоящее на 
западном молу Шкиперского канала. 
Мастерская в 1913 г. преобразована в 
Радиотелеграфное депо Морского ве-
домства, с 1915 г. – Радиотелеграф-
ный завод. (В советские годы разрос-
шееся предприятие известно как НПО 
им. Коминтерна в составе: ВНИИМР и 
опытного завода «Прибой»). Это было 
первое радиопредприятие в России.
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На берегу пустынных волн:  
Галерную гавань застроят жильём бизнес-класса 
Вокруг Галерной гавани готовятся новые крупные стройки, 
ради которых могут изменить границы зон охраны. 

На днях комитет Смольного по 
градостроительству выдал согла-
сование архитектурно–градостро-
ительного облика (АГО) жилого 
комплекса, которым холдинг "ЛСР" 
хочет застроить половину (север-
ную часть) территории Всероссий-
ского научно–исследовательского 
института радиоаппаратуры (ВНИ-
ИРА), что находился между улица-
ми Шкиперский Проток и Парусной. 
Проект разработала "Студия 44" 
Никиты Явейна. В ЛСР говорят, что 
довольны опытом сотрудничества с 
этим зодчим, который ранее проек-
тировал дома на намыве. 

"На данном участке компания 
планирует возвести жилой ком-
плекс бизнес–класса с объектами 
инженерной и социальной инфра-
структуры. Всё “освоение” будет 
происходить в рамках этой согла-

сованной территории. Сейчас в 
проекте фигурируют 12 корпусов", 
— рассказали "ДП" в ЛСР. 

В соответствии с концепцией кор-
пуса хотят сделать разноэтажными, 
расставив их в шахматном порядке. 
В части квартала, где строитель-
ство невозможно из–за требований 
охранной зоны, устроят открытый 
спортивный комплекс. Оставшую-
ся часть ВНИИРА застроит группа 
"ПИК" — с ней работают другие 
проектировщики, при этом там ста-
дия, по–видимому, ниже, поскольку 
АГО ещё не публиковалось. 

Хотели как Shell 
Застройка на месте ВНИИРА по 

большей части внутриквартальная. 
От Галерной гавани жилые дома 
будет отделять (в ряду других, в 
основном пока фабричного вида, 
зданий) и проектируемая ныне но-
востройка, своим появлением во 
многом обязанная Горному универ-
ситету. В июле 2020 года премьер 
Михаил Мишустин подписал поста-
новление об обмене находившихся 
в оперативном управлении Горного 
семи зданий с участком площадью 
около 1,3 га на восточном берегу 
Галерной гавани (ул. Шкиперский 
Проток, 21, корп. 3) на здание в со-
седнем квартале, принадлежавшее 
ООО "Развитие территорий". По 
данным системы "Контур.Фокус", 
"Развитие территорий" учреждено 

Игорем Антошиным, бывшим чле-
ном совета директоров ПАО "Фоса-
гро". 

Мишустин санкционировал обмен 
в целях реализации соглашения с 
ЮНЕСКО, подписанного в Париже в 
марте 2018 года, "о создании Меж-
дународного центра компетенций 
в горнотехническом образовании 
в г. Санкт–Петербурге под эгидой 
ЮНЕСКО". 

Соглашение подписали министр 
энергетики Андрей Новак и ген-
директор ЮНЕСКО Одри Азуле в 
присутствии (как видно по фото на 
сайте Минэнерго) ректора Горного 
Владимира Литвиненко. 

АНО "Международный центр ком-
петенций в горнотехническом обра-
зовании" было зарегистрировано в 
январе 2019–го по адресу Горного. 

В ноябре 2020–го компания "Раз-
витие территорий" обратилась с 
письмом к вице–губернатору Нико-
лаю Линченко с просьбой о помощи. 
В письме говорилось, что здания, 
которые она выменяла у Горного, 
"являются диссонирующими" и "на-
ходятся в аварийном состоянии". 
Также в письме сообщалось, что 
компания ведёт переговоры по ре-
ализации на участке "инвестицион-
ного проекта" совместно с центром 
компетенций при ЮНЕСКО. 

"Создание центра ЮНЕСКО — это 
механизм для возможности рабо-
ты таких международных компаний, 
как Shell, по трансформации в эко-
номику нашей страны передовых 
технологий", — объясняли важность 

своего проекта предпринимате-
ли. Однако ныне на участок нало-
жены "жёсткие градостроительные 
ограничения" там, где запрещено 
строительство, — он находится в 
охранной зоне. В связи с чем его 
попросили перевести в более мяг-
кую зону регулируемой застройки. 

В феврале нынешнего года на 
организованном КГИОП выездном 
совещании эксперты "осмотре-
ли территорию, предполагаемую к 
переводу из охранной зоны в зону 
регулируемой застройки". В пред-
ложенном виде (по некоторым дан-
ным, он предполагал полный снос) 
проект не одобрили. Но и не откло-
нили полностью. Приняли компро-
миссное решение — "предложить 

Горному университету проработать 
варианты эскизного проекта, пред-
усматривающего сохранение части 
складов (сараев), формирующих 
уличный фронт, с встройкой их в 
проектируемое здание, и предо-
ставить их в КГИОП". По словам ис-
точников, этого пока не сделали. В 
Горном комментарии оперативно не 
предоставили. 

На западном фронте 
На противоположном берегу Га-

лерной гавани также планируется 
редевелопмент. По крайней мере 
два участка у береговой линии 
площадью более 1 га находятся в 
собственности ООО "Галерная га-

вань", за которым стоит Газпром-
банк. Примечательно, что участки 
эти также находятся в охранной 
зоне, где строить нельзя. Другая 
структура "Газпрома", АО "Экспо-
форум", недавно (работы заверши-
ли в начале нынешнего года) суме-
ла реализовать проект застройки к 
югу от Галерной гавани — деловой 
комплекс "Морская резиденция". 
Разрешение на строительство было 
получено до того, как территория 
вошла в охранную зону. 

В сентябре "Галерная гавань" за-
казала разработку проекта плани-
ровки всего квартала между бере-
гом, гостиницей "Прибалтийская" 
и будущей развязкой с ЗСД. В Газ-
промбанке "ДП" заявили: "Работа 
над проектом ведётся. Считаем, 
что преждевременно сообщать ка-
кие–то подробности до завершения 
разработки и согласования концеп-
ции проекта". 

Таким образом, можно сделать 
вывод, что в перспективе стоит 
ждать серьёзной корректировки 
охранных зон Галерной гавани. Ин-
тересантов для неё появляется всё 
больше. 

"Мы делали сначала общую кон-
цепцию района (застройки ВНИИ-
РА. — Ред.), а потом свою, северную 
часть. Наша часть почти полностью 
внутриквартальная. Не знаю, как 
они выбирали (кто что будет застра-
ивать, ЛСР и ПИК. — Ред.), может, 
орёл и решку бросали. В какой–то 
мере мы увязали своё решение с 
решением москвичей, хотя они от-
стают по темпу. И у них застройка 
получается более, скажем так, ти-
повая." - Никита Явейн, архитектор. 

"Хотелось бы более трепетного 
отношения к Галерной гавани — к 
тому, что от неё осталось. Я за то, 
чтобы там территория благоустра-
ивалась. Понимаю, что там могут 
быть какие–то финансовые инте-
ресы у застройщиков. Хотя объект 
находится на территории муници-
пального образования "Гавань", но 
у нас нет полномочий что–то там 
делать. В полномочиях муниципа-
лов — уборка и благоустройство 
дворовых территорий." - Нэлли Ва-
вилина, глава МО "Гавань. 

Вадим Кузьмицкий,  
Деловой Петербург
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В мире

В России

COVID-19
Статистика по состоянию на 10.12.2021

Больше всего случаев заражения за период  
пандемии приходится на США (50,0 млн).  

Далее следуют: Индия (34,7 млн), Бразилия (22,1 млн),  
Великобритания (10,4 млн), Россия (10,0 млн), Турция (9,0 млн). 

270 млн 5,3 млн
Заразились Умерли

10,0 млн 289 тыс.
Заразились Умерли

В Санкт-Петербурге

815 тыс. 26,9 тыс.
Заразились Умерли

СТАТИСТИКА ВАКЦИНАЦИИ  
по состоянию на  

10.12.2021
Общее число россиян, получивших хотя бы 
одну дозу вакцины от коронавируса, составляет  
70 млн человек, из них 61 млн полностью  
привит.
Количество вакцинированных от COVID-19 жите-
лей Санкт-Петербурга – более 2,7 млн человек. 
Из них более 2,4 млн человек полностью закон-
чили цикл вакцинации.

Код без регистрации 
С 1 ноября Петербуржцы могут получить не только федеральный QR-код, 
который генерируется на портале gosuslugi.ru, но и региональный. 

Если у вас есть пожилые родственни-
ки, помогите им записаться на при-
вивку от коронавируса. Это позволит 
им избежать тяжелых последствий 
COVID-19. 

Главное отличие регионального кода в том, 
что его выдают сразу в поликлинике на бу-
мажном бланке в момент завершающего 
этапа вакцинации, даже если гражданин не 
зарегистрирован на госуслугах. При этом 
использовать региональный QR-код можно 
только в Санкт-Петербурге. 

Подлинность регионального сертификата 
проверяется через Портал госуслуг Санкт-
Петербурга. При сканировании QR-кода по-

является ссылка, ведущая на портал gu.spb.
ru. Перейдя по этой ссылке, можно увидеть 
информацию о сроках действия сертификата 
и его владельце. 

Прошедшие вакцинацию до 1 ноября 
также могут получить сертификат с реги-
ональным QR-кодом на бумажном бланке. 
Для этого нужно лично обратиться в по-
ликлинику или в МФЦ и запросить этот 
документ.

Люди старше 60 лет особенно уязвимы пе-
ред ковидом — среди пожилых болезнь про-
текает тяжелее, чем среди других возрастных 
категорий, и чаще приводит к летальным ис-
ходам. Серьезное ухудшение состояния мо-
жет наступить всего за 1-3 дня. 

В Петербурге работают 177 стационарных 
и 45 мобильных пунктов вакцинации. Ин-
формация о количестве свободных талонов 
для записи доступна на интерактивной карте  
vk.cc/c3MAgD 

Записаться на вакцинацию можно 

 на портале «Госуслуги»  

 через сервис «Здоровье петербуржца» 

 по телефону информационно-справочной 
службы «122»

 во «ВКонтакте» через приложение «Запись 
на вакцинацию»  

 через колл-центр ближайшей поликлиники. 

Причем никакой конкретики об 
этих «искажениях» в самих губер-
наторских «письмах счастья» не 
было, а на поверку оказалось, что 
во многих случаях губернатор фак-
тически ссылается на «высосанные 
из пальца нарушения», по которым 
ранее проверку проводила проку-
ратура и осталась удовлетворена 
полученными от самих депутатов 
пояснениями.

Да и трудно считать «существен-
ными коррупционными наруше-
ниями», например, разночтение в 
несколько метров в площади зе-
мельного участка в договоре куп-
ли-продажи и в кадастровом пла-
не или в метраже квартиры после 
перепланировки, как и наличие 
незарегистрированной на дачном 
участке бани, или наличие неза-
крытого нулевого счета, или сче-
та детской карты, выдаваемой при 
рождении ребенка в МФЦ.

Но такая ситуация кажется «те-
атром абсурда» только на первый 
взгляд. Дело в том, что в соответ-
ствии с законом такие обращения 
губернатора фактически позво-
ляют самим муниципальным де-

путатам простым большинством 
голосов лишать мандатов своих 
«провинившихся» коллег по муни-
ципалитету, причем даже не рас-
сматривая нарушения по существу! 
Неудивительно, что представите-
ли партии власти в большинстве 
муниципалитетов Петербурга с 
удовольствием этим пользуются, 
расправляясь с оппозиционными 
депутатами.

И все в выигрыше: «агрессив-
но-послушное большинство» унич-
тожает своих политических про-
тивников, а губернатор заранее 
расчищает себе путь к переизбра-
нию, делая невозможным появле-
ние на выборах конкурентов в лице 
оппозиционных кандидатов, для 
которых пресловутый муниципаль-
ный фильтр становится непреодо-
лимым даже теоретически.

Единственным проигравшим в 
этой нехитрой комбинации остает-
ся наш народ – тот самый един-
ственный источник власти по 
конституции, представителей ко-
торого таким образом лишают пра-
ва голоса.

ВАВИЛИНА  
НЭЛЛИ ЮРЬЕВНА

Глава МО Гавань

С Днем конституции…
Продолжение, начало на стр. 1

Кстати
По инициативе губернатора только на Васильевском острове депутат-

ских мандатов уже лишили главу МО Остров Декабристов Владимира 
Барканова, Алексея Касаткина из МО Васильевский и Полину Калинину 
из МО №7. Также обращение главы города поступило в МО Морской, где 
Беглов требовал лишить мандата Ольгу Галкину. Но собрание не состо-
ялось из-за протеста депутатов, не согласных с требованиями губерна-
тора. 

А Муниципальный совет МО Гавань на заседании 7 декабря единоглас-
но проголосовал против досрочного прекращения полномочий своих де-
путатов, избранных от "Справедливой России": Ольги Фаттуш, Елены Уз-
кой, Артема Журавлева, Олеси Кощеевой. Ранее Муниципальный совет 
МО Гавань сформировал рабочую группу, которая провела проверку по 
приписываемым депутатам «расхождениям в декларациях» и рекомендо-
вала отклонить обращение губернатора. 

Показательно, что решение рабочей группы об отклонении заявления 
Беглова единогласно поддержали все десять депутатов Муниципального 
совета. Глава МО Гавань Нэлли Вавилина поблагодарила всех депутатов 
муниципалитета за их принципиальную позицию в этом вопросе.
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!98 лет

96 лет
95 лет
Хорева Анна Кузьминична • Матвеева Евгения Фёдоровна
93 года
92 года
Остроумова Мария Григорьевна • Яковлева Нина Георгиевна
Трубятчинская Зоя Никандровна
91 год
90 лет
Орлов Анатолий Кириллович • Попова Людмила Михайловна
85 лет
Пальченко Галина Григорьевна • Куликова Галина Викторовна
Агейкина Тамара Серафимовна • Орлова Надежда Степановна
Кондратьева Светлана Ивановна • Дьякова Галина Павловна
Златкина Галина Николаевна • Букреева Антонина Павловна
80 лет
Жбанова Надежда Александровна • Силина Мария Ивановна
Хохлова Наталия Васильевна • Грибанова Любовь Николаевна
75 лет
Кузина Татьяна Максимовна • Васильева Тамара Аркадьевна
Прокопеня Ираида Александровна • Неговская Тамара Павловна
Михайлова Галина Александровна • Фёдорова Тамара Ивановна
70 лет
Ярчук Василий Михайлович • Евдокимова Ольга Анатольевна

Павлова Надежда Николаевна
Бекаревич Таисия Александровна

Птицына Тамара Александровна

Смирнова Вера Алексеевна
Плотникова Татьяна Борисовна

Кузнецова Раиса Константиновна

Старостенков Василий Николаевич

Петербург на все сто!
Численность петербуржцев-долгожителей растёт: 
за последние два года число тех, кто достиг 90-летнего 
возраста, увеличилось на 9%. 
Если в 2019 году в городе было 27 200 человек, перешагнувших 
90-летний возраст, то сейчас – это 29 600 граждан. К тому же, ко-
личество жителей 100+ в Петербурге стало на 20% больше – с 292 
до 350 человек. А старейшим жителям исполнилось 107 лет. 

Ежегодно в городе расширяются меры соцподдержки – например, 
организована индивидуальная система предоставления медицинской 
и социальной помощи пожилым людям. К тому же, в скором времени 
долгожители Петербурга будут получать ежегодные денежные выплаты 
– пособия введут с 1 января 2022 года. 

Центр Курехина

Комитет по государственному заказу Петербурга определил-
ся с подрядчиком, который возведет Центр современного ис-
кусства имени Сергея Курехина.
Согласно сайту госзакупок  победитель аукциона снизился 
всего на 27 тысяч 688 рублей  от начальной максимальной 
цены контракта, которая составила более чем 3,8 млрд рублей.

Конкурсной комиссией, создан-
ной по распоряжению Комитета по 
государственному заказу Санкт-
Петербурга, к участию в открытом 
электронном аукционе было допуще-
но два участника: ООО «Би.Си.Си.» и 
ООО «ПСБ «ЖилСтрой».

В ходе короткого аукциона ООО 
«Би.Си.Си.» предложило начальную 
максимальную цену контракта -  
3 808 457 688 рублей, а ООО «ПСБ 
«ЖилСтрой» «подровняло » итоговую 
цену контракта до 3 808 430 000 ру-
блей, снизившись для этого всего на 
27 тысяч 688 рублей!

Согласно условиям контракта по-
бедителю необходимо будет про-
извести реконструкцию бывшего 
здания кинотеатра «Прибой» на 
Среднем проспекте В. О., где раз-
местится центр. В нем появятся хо-
реографический зал, билетные кас-

сы, зрительный зал и телевизионная 
студия. Завершить все работы ком-
пания должна не позднее 10 декабря 
2024 года.

По информации «Фонтанка.ру» - 
ООО «Проектно-строительное бюро 
«ЖилСтрой», входит в ГК «БФА-
Девелопмент», которой руководит 
владелица банка «Уралсиб» Люд-
мила Коган. Выручка компании за 
прошлый год составила 1,9 млрд 
рублей. Общий объем госзаказа 
«ЖилСтроя» только за 2020 год со-
ставляет 1,1 млрд рублей. Одним из 
наиболее заметных проектов, на ко-
тором работал подрядчик, является 
реконструкция Дома журналиста на 
Невском проспекте, 70, чуть больше 
чем за 500 млн рублей. Компания 
также делала работы для стеклян-
ного куба-библиотеки Эрмитажа за 
262 млн рублей.

Кстати
Санкт-Петербургское государственное учреждение культуры "Центр со-

временного искусства имени Сергея Курехина" размещалось в здании 
бывшего кинотеатра "Прибой" 1965 года постройки на Среднем пр. В.О., 
д. 93.

С 2005 года в нём проводились фестивали современной музыки.
В 2011 году город объявил конкурс на проект реконструкции центра. Его 

выиграло КБ ВиПС, которое предложило надстроить существующее зда-
ние до трёх этажей. Затем, в 2015 году состоялся первый конкурс на про-
ведение самих работ. Победителем стала строительная компания "ЭТС", 
которая была готова выполнить работы за 830 млн рублей. Затем итоги 
конкурса пересмотрели в пользу ЛСР, сумма контракта выросла до 843 
млн. На тот момент планировалось завершить реконструкцию к 2017 году.

Но в 2017 году контракт расторгли по соглашению сторон. Сообщалось, 
что причиной стала неравномерная осадка фундамента здания. Специ-
алисты пришли к выводу о необходимости подготовки нового проекта. К 
тому моменту ЛСР успела освоить 294 млн рублей.

Второй конкурс по проектированию провели в 2019 году, и он вновь не 
обошёлся без скандала. Сначала победителем стало ООО "Инвестици-
онная строительная компания "НКС". Но петербургское УФАС отменило 
итоги конкурса. На повторной процедуре победителем стало ООО "ПСБ 
"ЖилСтрой" и итоговая сумма контракта по проектированию реконструк-
ции центра составила 16,38 млн рублей, снизившись от начальной макси-
мальной цены контракта всего на один процент.

построят за 3,8 млрд рублей


